

ARCHITECTURE ET HOSPITALITE
Penser les espaces de soin en psychiatrie
Hôpital Esquirol

studio de projet
dirigé par
Élisabeth Essaïan, Noël Dominguez et Éric de Thoisy

Programme de cours, conférences et projection de films ouvert à tou.te.s
ENSAPB et la péniche l'Adamant

Jeudi 10 octobre 2024, péniche l'Adamant

17h30 : conférence de Nicola Delon,
collectif Encore Heureux

Jeudi 17 octobre 2024, ENSAPB, amphi central

16h30 : projection de *Sur l'Adamant*,
Nicolas Philibert, 2023

Jeudi 7 novembre 2024, ENSAPB, amphi nord

10h00 : cours de Noël Dominguez,
Intervenir dans l'existant

Vendredi 8 novembre 2024, ENSAPB

16h30 : projection de *Averoes et Rosa Parks*,
Nicolas Philibert, 2024

Jeudi 14 novembre 2024, péniche l'Adamant

17h30 : conférence de Patrick Longchamp,
CLR, architectes, Genève

Vendredi 15 novembre 2024, ENSAPB, amphi central

16h30 : projection de *Le sous-bois des insensés. Une traversée avec Jean Oury*,
Martine Deyres, 2015

Jeudi 12 décembre 2024, péniche l'Adamant

17h30 : conférence de Marie Prejus et Christophe Berdaguer

Jeudi 16 janvier 2025, péniche l'Adamant

17h30 : conférence de Philippe Prost



ARCHITECTURE ET CARE - ANNÉE 5

Première partie en collaboration avec l'École nationale supérieure d'architecture de Paris-Belleville

Le partenariat entre la **Chaire de Philosophie à l'Hôpital** et l'**École nationale supérieure d'architecture de Paris-Belleville**, engagé en 2023, est reconduit dans le cadre d'un **protocole de collaboration pour expérimenter les relations entre architecture et soin, sur plusieurs années et sous différentes formes***.

Ainsi, la première partie de la cinquième année du séminaire "Architecture et care" coordonné par Eric de Thoisy, architecte et docteur en architecture, est organisée en relation avec l'école et, plus précisément avec Elisabeth Essaïan, responsable du studio "Architecture et hospitalité". Les invités des quatre premières séances ont donc été choisis dans un double but : poursuivre le travail courant du séminaire, et enrichir plus spécifiquement les recherches de l'école.

**Ce projet en collaboration entre l'ENSAPB et la Chaire de Philosophie à l'Hôpital bénéficie du soutien du ministère de la Culture (lauréat de l'appel à projets « Soutien aux initiatives et innovations pédagogiques »).*

Le temps de ce semestre, les étudiants qui assisteront au séminaire "Architecture et care" vont travailler en partenariat avec les Hôpitaux Paris Est Val-de-Marne sur la **faisabilité d'une relocalisation temporaire d'un service psychiatrique au sein du bâtiment historique Esquirol**, sur le site de Saint-Maurice. En effet, suite à l'exposition des travaux des étudiants de l'école, accueillie en mars 2024 sur la péniche l'Adamant, centre de jour psychiatrique des Hôpitaux Paris Est Val-de-Marne, le studio de projet "Architecture et hospitalité" et la chaire ont été sollicités par une équipe des Hôpitaux Paris Est Val-de-Marne pour réfléchir à des scénarii de restructuration de différentes unités de l'hôpital Esquirol, afin d'aider l'équipe à enrichir la programmation en cours d'étude et de nourrir, à terme, le cahier des charges. Dans le cadre de ce projet, les étudiants seront co-encadrés ponctuellement par la chaire, ainsi que par les équipes soignantes de Paris Est Val-de-Marne.



CALENDRIER DES SÉANCES

À 17h30 SUR LA PÉNICHE L'ADAMANT (HÔPITAUX PARIS EST VAL-DE-MARNE)

10 OCT.

« Primum non nocere »
Avec **Nicola Delon** (Encore Heureux)

12 DÉC.

Conférence des artistes **Marie Péjus**
et **Christophe Berdaguer**

14 NOV.

« Maison de l'enfance et de l'adolescence à Genève :
un hôpital psychiatrique autrement »
Avec **Patrick Longchamp** (CLR)

16 JANV.

Conférence de l'architecte **Philippe Prost**

À l'issue de cette première partie en collaboration avec l'école nationale supérieure d'architecture de Paris-Belleville, le séminaire "Architecture et care" se poursuit pour une seconde partie dont les dates et informations seront à retrouver sur chaire-philo.fr